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Congreso de Psicología 
reveló que el consumo
afecta a la felicidad 
Nuestra Institución organizó la décima versión de este encuentro nacional que se tituló “El Chile 
que queremos: construyendo bienestar”. El evento anual fue integrado por académicos y estudiantes de 
Escuelas de Psicología del Consorcio de Universidades del Estado de Chile. (Pág 5)

CONVERSEMOS EN

Analizaron reconstrucción y el 
desplazamiento de habitantes
Como parte de un proyecto Fondecyt, 

académicos nacionales y extranjeros 
intercambiaron puntos de vista sobre la re-

construcción y la urgencia de retomar la 
agenda del patrimonio. La jornada fue or-
ganizada por la Escuela de Arquitectura.
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Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web

Corporación es la quinta 
mejor Universidad el país
La Institución avanzó del octavo al quinto 

lugar en el Ranking América Economía 
2015. “Subió porque hizo mejor su traba-

jo”, fue uno de los argumentos que 
entregó esta medición para explicar el 
resultado de la Casa de Estudios.
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Consejo de Política 
Forestal define estrategia 
con miras al 2035 
en enero de 2016 
se entregará 
al ministro de 
agricultura 
un documento 
que apunta a 
generar un nuevo 
modelo inclusivo 
que contemple 
incrementos en la 
sustentabilidad, la 
competitividad y la 
eficiencia.

El Consejo de Política Forestal 
sesionó por cuarta vez en el 

año pero por primera vez en 
regiones y en esta ocasión se 
escogió el maule por la desta-
cada participación que posee a 
nivel nacional en el ámbito. En 
la actividad realizada en la Fa-
cultad de Ciencias Forestales del 
Campus Talca, se adelantó que 
en enero del próximo año se 
espera entregar al ministro de 
Agricultura el documento final 
de la estrategia a seguir para  
proyectar al 2035”. 
Al respecto Iván Chacón, repre-
sentante de la Universidad de 
Talca en la instancia, sostuvo 
que “somos parte del consejo en 
materia académica entre cuatro 
universidades, y nuestro rol es 
participar como profesionales 
para aportar en la realización 
de una política forestal nacional 
para los próximos 20 años. Es 

la cuarta vez que nos reunimos 
y se cierra la etapa del año con 
la elaboración del documento 
base”, aseguró. 
Por otra parte, “desarrollar una 
mirada de política pública a lar-
go plazo de todos los actores 
del sector forestal”, fueron las 
palabras durante su interven-
ción en la jornada de Aarón Ca-
vieres, director ejecutivo de la 

Corporación Nacional Forestal 
(Conaf). Cavieres comentó que 
es preciso pensar en conjunto 
un nuevo modelo forestal que 
incorpore nuevas dimensiones, 
tenga una proyección hacia el 
futuro y constituya un progreso 
en  una gestión, en la que los 
aspectos económicos, ambien-
tales y sociales sean reformula-
dos sobre la base de lo que hoy 
tenemos. “La idea es tomar lo 
mejor de éstos e incorporar un 
conjunto de preocupaciones de 
la sociedad para incrementar la 
sustentabilidad, la competitivi-
dad, la eficiencia y, sobre todo, 
avanzar hacia un desarrollo fo-
restal inclusivo”, recalcó.
Uno de los 16 miembros titula-
res de dicho Consejo es Roberto 
Cornejo, presidente nacional 
del Colegio de Ingenieros Fores-
tales, opinó que “no había una 
política real del ámbito forestal 
en el país, entonces para poder 

avanzar en los nuevos desafíos 
que la sociedad demanda se vio 
la necesidad de tener una po-
lítica clara a largo plazo. Para 
ello, se congregó a los diferen-
tes actores como universidades, 
ONGs ambientales, comuni-
dades, pequeños propietarios, 
pequeños empresarios madere-
ros, grandes empresas, gremios 
como el nuestro y el de trabaja-
dores forestales”.
El dirigente talquino, que se des-
empeña en la dirección regional 
de Conaf, recordó que esta es la 
segunda región forestal y mani-
festó que acá hay dos empresas 
grandes y unas 150 pequeñas y 
medianas. “Todas las políticas 
que tiendan a desarrollar las 
pequeñas y medianas empresas 
madereras del sector forestal 
son bienvenidas”, señaló.
Otro de los integrantes de esta 
instancia es Ramiro Plaza, presi-
dente de Pymemad A.G.maule, 

quien manifestó que “si este con-
sejo quiere tener validez, debe 
contar con la opinión de la pe-
queña y mediana industria con 
bases regionales. y no tan solo 
nosotros, sino que todo el sector 
forestal, en su amplio espectro, 
están representados”.
Tras señalar que la pequeña y 
mediana empresa genera en el 
maule más del 50% de la mano 
de obra en el ámbito forestal, 
recalcó que esperan es que esto 
se transforme “en una reivindi-
cación de nuestro rubro a nivel 
nacional. La opinión de la ciuda-
danía no es muy buena, ya que 
se nos identifica con las grandes 
empresas, la concentración del 
patrimonio, la depredación de la 
naturaleza. La actividad forestal 
también se puede hacer de otra 
manera, con responsabilidad 
social y ambiental, innovación, 
valor agregado y dejando en los 
bolsillos de los trabajadores ma-
yor cantidad de dinero por me-
tro cúbico cosechado”.

Diversas autoridades 
en materia forestal se 
reunieron para discutir la 
política que adoptará Chile 
en este sector durante los 
próximos 20 años. 

Diego Pérez de Castro

En la imagen, el seremi de Oras Públicas del maule, Enrique jiménez; el decano de la Facultad de Ciencias Forestales, 
Carlos mena; el director ejecutivo de Conaf, Aarón Cavieres; y la directora regional de Conaf,  Andrea Soto.    

“Nuestro rol es 
aportar en la 
realización de una 
política forestal 
nacional para los 
próximos 20 años. Es 
la cuarta vez que nos 
reunimos elaborando 
el documento base”. 

IVÁN CHACÓN
ACADÉMICO FACULTAD DE 
CIENCIAS FORESTALES  
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Analizaron reconstrucción 
y el desplazamiento de 
habitantes
como parte de un proyecto fondecyt 
la escuela de arquitectura realizó 
una conferencia, donde académicos 
intercambiaron puntos de vista sobre  la 
gentrificación en las ciudades.

Reflexiones críticas en torno 
a la reconstrucción posterre-

moto entregaron investigadores 
de universidades chilenas y ex-
tranjeras, quienes participan en 
un congreso internacional y un 
taller donde se analizó el caso 
de Talca. Esto a la luz de un 
proceso que privatizó el Estado, 
sin considerar la calidad de vida 
futura de los afectados. 
La urgencia de retomar la agen-
da del patrimonio fue una de 

las ideas expuestas durante esta 
actividad realizada en la Casa 
Central de nuestra Institución. 
Se trató de la conferencia  “Gen-
trificación en reconstrucción de 
ciudades intermedias globales”.
El evento académico se efec-
tuó como parte de un proyecto 
Fondecyt en el cual participan 
profesores de la UTALCA, y 
que es liderado por el docente 
de la Facultad de Arquitectura 
y Urbanismo de Universidad 

La forma de compatibilizar la reconstrucción con la calidad de vida y felicidad de las personas, es uno de los conflictos gra-
ves de la sociedad contemporánea, según se analizó durante la conferencia internacional “Gentrificación en reconstrucción 
de ciudades intermedias globales”.

de Chile, jorge Inzulza.
El profesor Germán Valenzue-
la, de la Escuela de Arquitec-
tura de nuestra Corporación 
—coinvestigador del proyecto 
y coorganizador de esta confe-
rencia— destacó el alto interés 
de universidades y organismos 
del Estado, como el ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, por 
ser parte de la actividad. 
“Este evento reposiciona a las 
universidades chilenas y a este 
grupo de investigadores para 
ser parte importante en la dis-
cusión internacional respecto 
de cómo reaccionan las autori-
dades y el poder civil a las ca-
tástrofes de magnitud”, afirmó.
Explicó que la gentrificación es 
un fenómeno —en Latinoamé-

La gentrificación es un 
fenómeno en ciudades 
intermedias y se asocia 
al desplazamiento de la 
población. 

rica— muy profundo en las ciu-
dades intermedias que crecen 
en forma rápida, significativa, 
y asociado a ello hay desplaza-
miento de la población. 

PLURALIDAD 

“La gente se desplaza a luga-
res donde el suelo es más ba-
rato cuando no hay capacidad 
de pago y eso genera que en 
el territorio surjan áreas que 
se van especializando según 
segmentos socioeconómicos. 
Por lo tanto, se genera mucha 
segregación y todo eso va ob-
viamente contra la felicidad, 
contra el confort urbano am-
biental y contra una cultura 
que históricamente había sido 
mixta”, explicó.
Para Germán Valenzuela la re-
construcción no debe implicar 
sólo la destinación de recursos 
desde el gobierno, sino resti-
tuir la pluralidad sobre el te-
rritorio. y en ese sentido, ase-
veró que la gobernanza está 
en déficit.

PATRIMONIO

En relación a los edificios pa-
trimoniales de Talca que aún 
no se reconstruyen, enfati-
zó que es urgente retomar el 
tema. 
jorge Inzulza, por su parte, 
destacó algunos hallazgos ini-
ciales del proyecto Fondecyt, 
como lo sucedido en el barrio 
Las heras de la misma ciudad. 

Ahí, antiguos habitantes, con 
el subsidio estatal de recons-
trucción obtenido, debieron 
mudarse a la periferia ante su 
baja capacidad de endeuda-
miento y no pudieron acceder 
a las ofertas del desarrollo in-
mobiliario generado donde es-
tuvieron sus viviendas. 
La clase magistral de la inau-
guración estuvo a cargo de Ca-
millo boano, de la University 
College de Londres, en cuya 
exposición abordó ejemplos 
de gentrificación. 

“La gente se desplaza 
a lugares donde el 
suelo es más barato 
cuando no hay 
capacidad de pago”.

GERMÁN VALENZUELA
ACADÉMICO ESCUELA DE 
ARQUITECTURA UTALCA, 
COINVESTIGADOR DEL 
PROYECTO FONDECYT

Novena versión 
de Seminario
“Del Territorio 
al Detalle”

En la Escuela de Arquitectura 
del Campus Talca nuestra 

Universidad se desarrolló la 
Novena Versión del Seminario 
“del Territorio al detalle”, ini-
ciativa creada en 2007 por el 
académico Germán Valenzue-
la. La actividad constituye un 
espacio de diálogo y reflexión 
que reúne a profesores y estu-
diantes de la disciplina. En este 
evento anual participan con-
notados arquitectos latinoa-
mericanos, cuya característica 
común es la de alternar su ac-

tividad docente con la práctica 
profesional en diversas áreas, 
desde el trabajo editorial a la 
experimentación artística. Así 
lo explicó el profesor Germán 
Valenzuela. “El objetivo es re-
alzar practicas arquitectónicas 
notables, pero que al mismo 
tiempo tengan un tema de in-
terés en lo experimental, es 
decir, no son prácticas conven-
cionales, sino que provienen 
de algún tipo de investigación 
en tecnología, clima, uso de 
materiales, en la propuesta es-

pacial”, afirmó el docente. En 
esta novena versión —realiza-
da el 15 de octubre— partici-
paron los arquitectos martin 
Gualano (Uruguay), Lukas 
Fuster (Paraguay), y marce-
lo Villafañe (Argentina). “Se 
hace un esfuerzo por traer a 
los autores directamente a los 
estudiantes y a la comunidad 
de arquitectos para que acce-
dan de primera fuente a ellos. 
Esto también permite poner a 
la Universidad en un panora-
ma internacional y así hacerla 

la iniciativa de 
arquitectura 
profundiza el rol que 
cumple la formación 
profesional en 
latinoamérica.

más conocida”, señaló. El 
seminario “del Territorio al 
detalle” tiene como propósi-
tos: difundir y promover el 
desarrollo de una arquitec-
tura de carácter regional y 
de interés global, de calidad 
e inteligencia. Asimismo, 
profundizar la discusión res-
pecto del rol que cumple la 
formación profesional en un 
entorno inestable político, 
social y económico.

María Elena Arroyo 

Fredy Aliaga
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discusión es el común de-
nominador durante los úl-

timos años respecto al actual 
proyecto de ley sobre identi-
dad de género que se tramita 
en el congreso. El debate se ha 
instalado en diversos sectores 
de la sociedad y en esta oca-
sión fueron alumnos de nues-
tra Casa de Estudios quienes 
organizaron un conversatorio 
para aportar ideas en torno al 
tema. En la conferencia —rea-
lizada en la Facultad de Cien-
cias jurídicas y Sociales del 
Campus Talca— participaron 
diversas voces autorizadas en 
el tema, como Valentina Ver-
bal, historiadora y directora 
de investigación del Centro 
de Estudios horizontal; el 
coordinador regional de la 
Fundación “Iguales”, Lukas 
Espinoza; y los académicos de 
esa Facultad, Isaac Ravetllat 
y Ruperto Pinochet. Al entrar 
en materia sobre los temas 
que se abordaron durante la 
conferencia, por el aspecto 
de cambio cultural que nece-
sita la sociedad chilena, Ver-
bal aseguró que para mejorar 
esta ley —que actualmente se 
discute en el Parlamento— es 
necesario ahondar en los sen-
timientos de la persona. “Se 
debe entender y aplicar que 
no debiesen existir dos géne-
ros que uno tiene por defecto 
al momento de su nacimien-
to, sino que adoptar el deseo 
de género que quiere tener 
la persona dentro de su li-
bertad de ser. Eso asegura la 
identidad humana”, expresó. 
En el plano legal y cómo las 
indicaciones que se han he-
cho durante los últimos años 
al proyecto ayudan a que sea 
el adecuado para la sociedad 
civil, el profesor Ruperto Pi-
nochet aseguró que aprobar 
la ley de identidad de género 
es una necesidad de justicia. 
“más allá del aspecto legal y el 
ser liberal, existe una necesi-
dad de justicia que es el tras-
fondo de la ley de identidad 
de género que lleva años en el 
Congreso. Gracias a las indica-
ciones que ha tenido en estos 
años pareciera por fin llegar a 
ser una realidad”, explicó. Los 
promotores del grupo “Impul-
sa”, quienes  realizan estos 
ciclos de seminarios, son los 
alumnos de Ingeniería Comer-
cial, Ignacio Tarud y Pablo Oli-
vares, quienes  asociados a la 
carrera de derecho, generan 
temas de contingencia que 
afectan a la cultura chilena.

Examinaron 
Ley de 
Identidad de 
Género 

Diego Pérez de Castro

Avanza proyecto 
GIZ que
capacita en 
energía solar

múltiples actividades se han 
desarrollado en el labora-

torio fotovoltaico instalado en 
la Facultad de Ingeniería con el 
objetivo formar técnicos y profe-
sionales en el ámbito de energía 
solar. El proyecto inició este año 
sus actividades y fue adjudicado 
a la Universidad a través de un 
concurso convocado por el mi-
nisterio de Energía de nuestro 
país, en conjunto con la Socie-
dad Alemana de Cooperación 
Internacional (GIz).  “Estamos 
implementando diversas capa-

citaciones que buscan mejorar 
las capacidades y conocimien-
tos de profesionales relaciona-
dos al tema de energía solar. y 
además estamos trabajando con 
instituciones como Indap para 
que puedan realizar proyectos 
que utilicen este tipo de ener-
gía, por ejemplo en el riego”, 
explicó el profesor johan Guz-
mán, encargado de la iniciativa. 
“La Universidad de Talca ya ha 
realizado varias acciones de ca-
pacitación en esta región y dado 
que una de las principales acti-

vidades es la agricultura, es muy 
interesante que puedan aportar 
en la formación en este ámbito”, 
indicó hugo mendizábal, asesor 
de GIz.  durante la semana, pro-
fesionales de Indap visitaron el 
Campus Curicó. “hemos partici-
pado de algunas capacitaciones 
desde hace varios meses a través 
de este proyecto”, dijo Rodrigo 
Garrido, jefe del departamento 
de Riego de Indap en la Región 
del maule. 

la iniciativa que 
desarrolla la facultad 
de Ingeniería es 
apoyada por el 
ministerio de energía. 

Andrea Montoya

Universidad integró jornada
de innovación académica 
el la actividad realizada en méxico participó el 
director de Planificación y Análisis Institucional, 
juan josé troncoso.

En la ciudad de Toluca, 
méxico, se desarrolló la 

Cuarta jornada Internacional 
sobre Innovación Académica: 
“Reflexiones sobre el proceso 
estudiantil en las Instituciones 
de Educación Superior (IES)”. 
El evento —entre el 12 y el 14 
de octubre— se efectuó en el 
marco de la cuarta reunión 
anual de los representantes 
de los Observatorios miem-
bros de la Red Telescopi. Fue 
organizada por la Universidad 
del Valle de Toluca. En esta 
actividad participó el director 
de Planificación y Análisis Ins-
titucional de nuestra Casa de 
Estudios, juan josé Troncoso, 

y el profesional de esa misma 
unidad, Francisco honorato. 
La Red Telescopi fue creada 
en 2009 por la Universidad 
Politécnica de Cataluña y 
tiene como objetivo generar 
vínculos entre instituciones 
de educación superior y fo-
mentar el apoyo en torno a 
las buenas prácticas aplicadas 
en la dirección estratégica de 
las mismas. A nivel nacional, 
esta instancia es integrada por 
nuestra Corporación junto a la 
Pontificia Universidad Católi-
ca de Valparaíso y la Universi-
dad de Concepción. 

Fredy Aliaga

En la imagen, representantes de universidades participantes en la jornada Internacio-
nal en Toluca, méxico. durante el evento, nuestra Institución se postuló como sede de 
la quinta Reunión Internacional de la Red Telescopi.

 “la luna estaba 
roja y llovían 
estrellas sobre el 
río” fue estrenado 
en el salón abate 
molina de la 
universidad de 
talca, ante un grupo 
de estudiantes 
de psicología y 
profesionales del 
área. 

Impacto Psicosocial tras 
el 27F será exhibido en 
Documental por Campus TV 

El impacto psicosocial tras 
la catástrofe del 27 de fe-

brero de 2010, fue la temática 
que abordó el documental “La 
Luna estaba roja y llovían es-
trellas sobre el Río”. Los testi-
monios fueron recogidos par-
ticularmente en Constitución, 
donde transcurre la historia. 
Este producto audiovisual 
fue realizado por el equipo 

de CAmPUSTV, como parte de 
un proyecto Fondecyt liderado 
por el académico de la casa de 
estudios y doctor en Psicolo-
gía, marcelo Leiva.  “Esto es 
una muestra de lo que se debe 
hacer como proceso de investi-
gación para que la gente pue-
da aprender de estas experien-

cias difíciles” aseguró. Sobre el 
aprendizaje que deja este tipo 
de catástrofes es lo que des-
taca la directora ejecutiva de 
Campus TV, Liliana Guzmán. 
“Analizar el impacto psicoso-
cial de los desastres naturales 
es una tarea importante por el 
país en el que vivimos donde 

nunca vamos a estar ajenos de 
este tipo de eventos que ocu-
rren durante toda la vida. Por 
ello contribuir a que la socie-
dad esté más informada es un 
aporte que realiza a la ciuda-
danía la universidad de Talca”, 
destacó. Fueron varias horas 
de rodaje que permitieron co-
nocer diversos testimonios de 
sobrevivientes, a objeto que 
la ciudadanía pueda rescatar 
aprendizajes sobre la situa-
ción. Este documental será 
estrenado dentro de las próxi-
mas semanas por las pantallas 
de CAmPUSTV, seguido de un 
programa especial con las re-
flexiones de los especialistas.

Diego Pérez de Castro

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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Congreso Chileno de 
Psicología examinó cómo 
construir bienestar 
la décima versión de este encuentro 
nacional de psicólogos se realizó 
en nuestra universidad. durante el 
evento se reveló que la felicidad de las 
personas es afectada por el consumo.  

Pese a que el país ha tenido 
indicadores económicos po-

sitivos, los chilenos se muestran 
cada vez menos felices y actual-
mente construyen su identidad 
en torno a los bienes de consu-
mo, como parte de un modelo 
en el cual están “atrapados”. 
Esta fue una de las conclu-
siones generadas durante el 
décimo Congreso Chileno de 
Psicología realizado en nues-
tra Universidad entre el 21 y 
23 de octubre, y que se tituló 
“El Chile que queremos: cons-
truyendo bienestar”.
La actividad —integrada por 
académicos y estudiantes de 
Escuelas de Psicología perte-
necientes al Consorcio de Uni-
versidades del Estado de Chile 

(CUECh) — permitió a los 
profesionales reflexionar so-
bre cómo esta ciencia contri-
buye a resolver los problemas 
de las personas y optimizar 
los ambientes donde viven los 
ciudadanos. 
durante el evento —desarro-
llado en diversos auditorios 
y aulas del Campus Talca y 
el Teatro Abate molina de la 
Casa Central— se presentaron 
350 trabajos académicos en 
formatos de simposios, ponen-
cias libres y pósters.
“El congreso permite que los 
investigadores canalicen sus pu-
blicaciones, que justifiquen sus 
proyectos científicos y socialicen 
mucho el conocimiento que es-
tán produciendo”, dijo Emilio 
moyano, decano de la Facultad 
de Psicología de nuestra Univer-
sidad, quien presidió esta ins-
tancia de carácter nacional. 

ANÁLISIS CIENTÍFICO

El docente destacó que las tres 
jornadas de análisis permitieron 
a estudiantes de diversas regio-
nes conocer los últimos trabajos 
científicos de académicos. Asi-
mismo, se generaron redes de 
colaboración entre docentes y 
alumnos de las universidades 
participantes.
Algunos conferenciantes fue-
ron: Alonso Ortega, de la Uni-
versidad de Valparaíso; Claudia 
Estrada, de la Universidad de 
magallanes; Claudio Pereira, 
de la Universidad del bío-bío; 
maría Isabel Salinas, de la Uni-
versidad de Chile; Ana maría 
Fernández, de la Universidad 
de Santiago; maría Teresa julia, 
de la Universidad de La Serena; 

“El Chile que queremos: construyendo bienestar” se tituló este Congreso donde se presentaron 350 trabajos académicos en 
diversos formatos.

javier barría, de la Universidad 
de La Frontera. También estuvo 
Lorna Stanley, directora médica 
del Programa para Varones del 
Princeton healthCare System, 
y miembro de la Sociedad Inter-
nacional de Estudios sobre el Es-
trés Traumático (ISTSS), quien 
ofreció su charla “El desafío de 
la salud mental masculina”.
Por parte de nuestra Casa de 
Estudios, presentaron sus con-
ferencias los académicos daniel 
Núñez, Emilio moyano, Andrés 
Fresno y Edgar Vogel, entre 
otros. Se exhibió además el tra-
bajo que ha realizado el área 
Psicoemocional del Liceo Vir-
tual de la UTALCA, a cargo de la 
psicóloga marcela moris. 
hubo investigaciones de Psico-
logía en las áreas de: jurídica 
forense, clínica, neuropsicolo-
gía, ambiental, social, género, 
desastres, política, educacional, 
deportes, trabajo, organizacio-
nal, desarrollo evolutivo e histo-
ria, entre otras.   

MALESTAR 
CIUDADANO

La conferencia inaugural 
—“bienestar y consumo: una 
relación conflictiva para el 
Chile que queremos”— fue 

“Hay un malestar ciudadano 
que crece constantemente 
(…) La gente está atrapada 
en el consumo, el modelo 
nos contó el cuento que 
éramos más felices si 
consumíamos”. 

presentada por la académica 
marianela denegri, de la Uni-
versidad de La Frontera.
“hay un malestar ciudadano 
que crece constantemente, y 
yo creo que ese es un indica-
dor de que algo nos falta, de 
que alguna vez en el camino 
nos olvidamos que el mode-
lo era para las personas y no 
para lucrar con las personas. 
La gente está atrapada en el 
consumo; el modelo nos contó 
el cuento que éramos más feli-
ces si consumíamos, nos contó 
el cuento que nuestra identi-
dad depende del consumo”, 
aseguró denegri. 
La investigadora señaló que la 
comunidad nacional de psicó-
logos tiene como desafío cam-
biar esta forma de pensar.
“No es fácil cambiar ese pen-
samiento, porque además el 
modelo económico depende 
del consumo. Entonces, la pre-
gunta es cómo logramos hacer 
más humano el crecimiento y 
convertirlo en desarrollo. Esa 
es la gran tarea que como país 
no hemos logrado conseguir”, 
explicó la docente. 
En tanto, el investigador y 
presidente de este Congreso 
de Psicología, Emilio moyano, 
se refirió a la tasa de suicidios 

en nuestro país. Señaló que se 
registran 13,3 casos por cada 
100 mil habitantes (según ci-
fras 2013). Esto se traduce en 
hasta seis suicidios diarios.
El académico —quien es el 
principal impulsor de este 
evento nacional que tuvo su 
primera versión en la UTALCA 
en 2006— destacó que reali-
dades como la anterior  jus-
tifican la realización de estos 
encuentros de Psicología, ya 
que permiten poner los cono-
cimientos de los científicos al 
servicio de la comunidad.
“Es fundamental generar con-
ciencia de que es tremenda-
mente importante el bienestar 
en las personas y en la socie-
dad. En la medida que somos 
más felices funcionamos me-
jor, y sobre todo en culturas 
como la nuestra, y en regio-
nes tan violentadas como la 
Región del maule, que tienen 
malos índices especialmente 
de violencia, maltrato, abu-
so, pobreza y ruralidad”, dijo 
Soledad Schott, directora del 
Centro de Psicología Aplicada 
(CEPA) de la mencionada Fa-
cultad e integrante del comité 
organizador del evento. 

Fernanda Maragaño

“Nos interesa 
que no sólo sean 
publicaciones 
indexadas las 
que hagan los 
investigadores, sino 
que se pregunten 
cómo contribuyen”. 

EMILIO MOYANO
DECANO DE LA FACULTAD DE 
PSICOLOGÍA
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En la imagen, la directora del SSm, Patricia León; la seremi de Salud, Valeria Ortiz; el 
decano de la Facultad de Cs. de la Salud, Carlos Padilla, y el seremi de Educación, Ri-
goberto Espinoza. La actividad se realizó en el auditorio de la FEN, en el Campus Talca.  

“Problemas actuales de la filo-
sofía jurídica” se titula la obra 
colectiva que reúne trabajos 
realizados en base a las po-
nencias de académicos de la 
disciplina —así como de otras 
afines— efectuadas durante el 
Segundo Encuentro de Profe-
sores de Filosofía del derecho, 
realizado en 2012 en el Cam-
pus Talca de nuestra Corpo-
ración. La obra fue publicada 
recientemente bajo el sello de 
la Editorial Librotecnia y se 
editó bajo la coordinación de 
la profesora de la Facultad de 
Ciencias jurídicas y Sociales, 
Fabiola Vergara, quien además 
dirige la Escuela de derecho 
en dicho plantel. El decano 
diego Palomo presidió la ce-
remonia de lanzamiento del 
texto, en el auditorio de la 
Escuela de Postgrado y Centro 
de Extensión de Santiago. La 
actividad contó con las inter-
venciones de los académicos 
david quintero y Alejandro 
álvarez. En la oportunidad, 
quintero advirtió que la publi-
cación de un libro sobre este 
campo es una cosa muy poco 
habitual en Chile. “Parecería 
que este es un tema de interés 
muy restringido, pero eso pue-
de ser más aparente que real. 
En los periódicos del domingo 
encontramos sendas colum-
nas escritas por referentes del 
área, lo mismo en la semana, 
entonces parece que los filó-
sofos del derecho tienen en 
nuestro país más tribuna de lo 
que pensamos”, comentó. El 
decano Palomo agregó que la 
publicación “nos invita y con-
voca a potenciar esa área que 
es fundamental no sólo desde 
la perspectiva de su estudio y 
cultivo bibliográfico, sino que 
también desde la perspectiva 
de la formación de nuestros 
estudiantes, quienes deben 
salir sólidamente formados en 
el análisis de los problemas de 
la perspectiva filosófica. “Creo 
que este libro contribuye a eso 
y además nos da señales y lu-
ces, nos alerta de que nunca 
hay que desatender los desa-
fíos que nos plantea”, dijo. En 
ese sentido, la profesora Ver-
gara explicó que la filosofía es 
una disciplina marco, es más 
general que otras específicas 
y, por tanto, a partir de ella 
se pueden abordar proble-
máticas que se presentan en 
las diversas materias del de-
recho: civil, penal, comercial, 
entre otras.

Libro reúne 
trabajos sobre 
la Filosofía del 
Derecho

Maricel Contreras

Abordan pérdida 
muscular de la 
tercera edad 

El concepto de envejeci-
miento saludable y la for-

ma de lograrlo es una de las 
temáticas importantes que 
investiga nuestra Universi-
dad en diversos niveles. Al 
respecto se organizan ciclos 
de charlas donde laboratorios 
van mostrando sus avances en 
la materia. Para ahondar en 
el tema se contó con la visita 
del investigador del proyecto 
“Nemesis”, Enrique jaimovic 
en el Campus Talca. “Estamos 
trabajando en entender los 

mecanismos para desarrollar 
alternativas para combatir 
las enfermedades asociadas a 
la pérdida de masa muscular. 
Para ello estamos trabajando 
en nuestro laboratorio con 
ratones viejos para obtener 
respuestas que puedan servir 
en humanos”, dijo. El inves-
tigador se refirió la impor-
tancia de la actividad física a 
lo largo de la vida, para que 
los músculos estén en mejo-
res condiciones, con miras a 
un envejecimiento saludable. 

“Ninguna terapia como suple-
mentos nutricionales o dietas 
es algo probado de manera 
efectiva para aminorar los 
efectos que conllevan las en-
fermedades asociadas a la 
tercera edad. Sólo el ejercicio 
es la mejor fórmula empírica-
mente comprobada” destacó 
jaimovic, quien además es 
profesor titular de la Facultad 
de medicina de la Universi-
dad de Chile. 

diversas 
enfermedades en 
este rango etario se 
originan por la falta 
de actividad  física.

Diego Pérez de Castro

Adultos mayores participaron
en caminata saludable
durante la actividad efectuada en el campus 
talca hubo más de 500 personas provenientes de 
varias comunas de la región del maule. 

deseos de vivir y de mante-
nerse sanos demostraron 

los participantes de la Primera 
Caminata del Adulto mayor, 
realizada en el Campus Talca 
de nuestra Universidad. La acti-
vidad permitió enfatizar en las 
personas de este grupo etario 
la necesidad de mantener sus 
condiciones físicas funcionales. 
Entre los entusiastas hubo per-
sonas con discapacidad física 
y visual. La “Primera Camina-
ta de Adultos mayores por un 
Envejecimiento Saludable” fue 
promovida por el Programa 
de Investigación de Excelencia 
Interdisciplinaria en Envejeci-
miento Saludable (PIEI-ES), 
una iniciativa científica desa-

rrollada por docentes de diver-
sas unidades académicas de la 
Casa de Estudios. El evento fue 
organizado por la Escuela de 
Kinesiología y el Programa de 
Vida Saludable, Actividad Físi-
ca y deportes, perteneciente a 
la Vicerrectoría de desarrollo 
Estudiantil. En forma comple-
mentaria, se instalaron stands 
de diversas carreras y unidades 
de la UTALCA, a través de los 
cuales se abordaron disciplinas 
relacionadas con el adulto ma-
yor. hubo asesoría nutricional, 
masajes, toma de presión y 
control de glicemia, entre otras 
atenciones. 

Maria Elena Arroyo

Nuestra universidad 
suscribió un 
acuerdo de 
colaboración con 
autoridades de la 
salud y educación, 
para promover esta 
área médica en los 
estudiantes pre y 
postgrado.

Carreras de la salud 
enfatizarán la enseñanza
de la oncología 

El cáncer gástrico es un cre-
cimiento celular anormal 

e incontrolado en el sistema 
digestivo, capaz de invadir y 
destruir tejidos, hasta causar 
la muerte. El maule registra el 
mayor riesgo de mortalidad de 
esta enfermedad en hombres y 
mujeres. Para contribuir a en-
frentar mejor éste y todos los 
tipos de cáncer en los próxi-
mos años, autoridades regio-
nales de Salud y Educación 
suscribieron un convenio de 

colaboración con nuestra Casa 
de Estudios y las universidades 
Católica del maule (UCm) y 
Santo Tomás (UST), para que 
se enfatice la enseñanza de la 
oncología en las carreras de pre 

y postgrado que imparten en el 
área de la salud. El acuerdo fue 
suscrito en el Campus Talca de 
nuestra Corporación entre las 
tres instituciones de estudios 
superiores, que fueron repre-

sentadas por el decano de la 
Facultad de Ciencias de la Sa-
lud de la UTALCA, Carlos Pa-
dilla; la decana de la Facultad 
de Ciencias de la Salud de la 
UCm, Sara herrera; y Víctor 
Cancino, director académico 
de la UST. Asimismo, participa-
ron la seremi de Salud, Valeria 
Ortiz; el seremi de Educación, 
Rigoberto Espinoza; y la direc-
tora del Servicio de Salud del 
maule (SSm), Patricia León. 
El documento señala que las 
tres universidades deberán 
“realizar coordinadamente los 
esfuerzos necesarios para di-
fundir e instalar la enseñanza 
de la oncología en las carreras 
de pre y postgrado del área 
de la salud. Para que de este 
modo se incentive y promueva 
en los profesionales el interés 
por la oncología y la medici-
na paliativa, con el modelo de 
atención integral”.

Fredy Aliaga
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Universidad destaca 
entre las cinco mejores
del país
la Institución avanzó del octavo al 
quinto lugar en el ranking américa 
economía 2015. “subió porque hizo 
mejor su trabajo”, fue uno de los 
argumentos que entregó esa revista para 
explicar este resultado de la utalca.

Tres puestos durante un año 
avanzó nuestra Institución 

el Ranking mejores Universi-
dades de Chile que anualmen-
te elabora la Revista América 
Economía (AE), que situó a 
la Casa de Estudios como la 
quinta mejor del país.
“El salto más importante de 
este ranking lo da una univer-
sidad del Estado y de regio-
nes: la Universidad de Talca. 
ésta, por vez primera, accede 
al top 5 (estaba 8 en 2014)”, 
destacó la publicación al dar 
a conocer los resultados co-
rrespondientes a la medición 
2015. 
“Subió porque hizo mejor su 

trabajo. En especial porque su 
plantel de jornada completa 
no sólo aumentó en 83 pro-
fesores, sino porque también 
lo hizo significativamente de 
acuerdo a la proporción de 
docentes con Phd y magíster. 
Como efecto, la Universidad 
de Talca aumentó sus publi-
caciones en bases indexadas 
ISI de 188 a 249 papers en un 
año, lo que significa que la ca-
pacidad y cantidad de trabajo 
de sus investigadores mejo-
ró de manera clara”, agregó 
América Economía.
Sobre esa base, la revista espe-
cializada continuó su análisis. 
“En términos generales, la fór-
mula para este éxito incipien-
te consiste en mejoras soste-
nidas, a través de los años, en 
las principales dimensiones de 
calidad que buscamos medir: 
más profesores de jornada 
completa con mayores grados 
académicos, mejores puntajes 
de ingreso y más investigación 
académica”, detalló en sus pá-
ginas el  medio de comunica-
ción internacional.
Junto con calificar como un 
orgullo el resultado del ran-
king y el balance efectuado en 
la publicación, el rector álvaro 
Rojas sostuvo que es un reco-
nocimiento al arduo trabajo 
realizado por todos los esta-
mentos —estudiantes, funcio-
narios y académicos— de la 
Corporación.
“En la década de los noventa 
comenzamos un camino cuyo 
norte ha sido la excelencia 
y con el cual estamos todos 
comprometidos. y lo hicimos 
no sólo porque entendemos 
la importancia de formar pro-

América Economía destaca el avance de nuestra Institución en el ranking y señala que la fórmula para este éxito incipiente 
consiste en mejoras sostenidas, a través de los años, en las principales dimensiones de calidad: más profesores de jornada 
completa con mayores grados académicos, mejores puntajes de ingreso y más investigación académica.

fesionales de alto nivel, sino 
también porque a través de 
ellos aportamos al desarrollo 
de nuestro país”, señaló la au-
toridad universitaria. 
Rojas agregó que gracias a 
ello, la Institución —que cum-
ple su aniversario 34°—  es 
capaz de ofrecer “una opción 
real de estudios al más alto 
nivel, que se sustenta en un 
cuerpo docente reconocido a 
nivel nacional, que nos permi-
te cumplir de forma cabal con 
la misión de una universidad: 
ofrecer educación de calidad y 
aportar al desarrollo de nuevo 
conocimiento”.

GENERAL

En la tabla general, nuestra 
Casa de Estudios es antecedi-
da por las universidades: de 
Chile, Pontificia Universidad 
Católica, de Santiago y Cató-
lica de Valparaíso, respectiva-
mente.
Cabe mencionar que para ela-
borar este indicador se con-
sideraron 14 variables que 
se agrupan en dos áreas. En 
la primera de ellas —“datos 
Significativos”— se cuentan 
ítems como número de docen-

“El salto más importante 
de este ranking lo da una 
universidad del Estado y 
de regiones: la Universidad 
de Talca. Esta, por vez 
primera, accede al top 5”.

tes con postgrado, puntajes de 
ingreso de los alumnos, años 
de acreditación, papers ISI 
2011/2015 y porcentaje de 
empleabilidad al primer año 
de egreso, entre otros. mien-
tras que en la segunda —“di-
mensiones de Análisis”— se 
examinan criterios como ca-
lidad de académicos y alum-
nos, acreditación, oferta de 
postgrado, precio/calidad e 
infraestructura.
“Participan en la medición 
aquellas universidades que 
entregaron un conjunto de 
información clave, inédita (en 
cuanto no está disponible en 
los estamentos públicos chile-
nos de educación superior) y 
verificable”, informó AE. 

RESULTADO POR 
CARRERAS

AE también elabora un ran-
king de calidad sobre las ca-
rreras más demandadas por 
los jóvenes chilenos, medición 
en la cual se informan las diez 
mejores evaluadas. 
Al presentar los resultados co-
rrespondientes a 2015, la pu-
blicación volvió a hacer notar 
el desempeño registrado por 

la UTALCA. “destacan parti-
cularmente las universidades 
de Talca y de Santiago, con un 
segundo lugar y dos terceros”, 
indicó la publicación. 
“En el caso de la Casa de Es-
tudios del maule, obtiene un 
segundo y tercer lugar en el 
ámbito de la salud (Kinesio-
logía y Odontología, que en 
2014 se situaron en el tercer 
y sexto puesto, respectivamen-
te)”, agregó.
La revista también dio cuenta 
del salto significativo que re-
gistró derecho, que avanzó de 
la novena a la sexta ubicación. 
desempeño también positivo 
registraron Agronomía, que se 
adelantó a la tercera posición 
desde la cuarta que logró el 
año pasado, e Ingeniería Civil 
Industrial que pasó de la déci-
ma a la octava.
En tanto, Ingeniería Comer-
cial mantuvo el número ocho 
de su categoría, mientras que 
Psicología entró por primer 
año en el ranking, debutando 
como la octava mejor evalua-
da, al igual que Arquitectura, 
que se situó como novena en 
esta medición.
Maricel Contreras 

“La Universidad 
es capaz de ofrecer 
una opción real de 
estudios al más alto 
nivel, que se sustenta 
en un cuerpo docente 
reconocido a nivel 
nacional”.

ÁLVARO ROJAS
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD 
DE TALCA 
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consolidada a nivel 
nacional, la carrera 
se transformará en 
una ingeniería civil 
durante 2016.

Escuela de Ingeniería 
Mecánica cumplió 46 años 
formando profesionales

Ingeniería Civil Industrial 
celebró vigésimo aniversario 

La segunda Escuela más an-
tigua de nuestra Institución 

cumplió 46 años. Fue en 1969 
cuando abrió sus puertas, como 
parte de la Universidad Técnica 
del Estado, que posteriormen-
te se unió a la sede de la Uni-
versidad de Chile, y pasó a ser 
desde 1981 una de las carreras 
de la entonces recién cerada 
Universidad de Talca. desde 
esa época se han formado cerca 
de mil 200 profesionales en sus 
aulas, quienes se desempeñan 
exitosamente en diversas áreas 
industriales, como la minería, 
la industria de la madera, celu-
losa y papel, metal mecánicas 
y agroindustrias. “ha sido un 

trabajo fructífero, todos quienes 
formamos parte de esta Escuela 
nos sentimos muy orgullosos”, 
dijo Fernando Espinosa, director 

de esta carrera de la Facultad de 
Ingeniería, durante la respec-
tiva ceremonia de aniversario. 
El académico destacó además 

el desafío que adquirieron para 
transformar esa ingeniería a ci-
vil mecánica desde 2016. “Esta-
mos preparados para este nuevo 
objetivo.Tenemos un gran equi-
po de profesores y la fuerza su-
ficiente para seguir entregando 
a nuestros alumnos lo que ellos 
vienen a buscar a la Universi-
dad con mucha calidad”, afirmó 
el docente. Esta evolución sig-
nifica que la carrera pasa a ser 
de 11 semestres, y comenzará 
a recibir estudiantes nuevos en 
marzo próximo. El presidente 
del Centro de Alumnos de In-
geniería mecánica, marx Sala-
zar, destacó la calidad de los 
profesores y el nivel de perte-
nencia que tienen los estudian-
tes a la carrera. “Tenemos pro-
fesores de un tremendo nivel y 
para nosotros como alumnos 
eso es muy importante”, señaló 
el utalino.

entre los proyectos destaca la creación de una 
planta industrial de procesos para contextualizar 
la gestión tecnológica en los alumnos.

El aniversario se conmemoró con una ceremonia y un seminario al que asistie-
ron académicos y estudiantes. 

En la imagen el profesor Fernando Espinoza. durante la ceremonia de aniversario se 
premió la trayectoria de uno de sus profesores, josé  Villalobos, quien trabaja hace 39 
años en la Escuela de Ingeniería mecánica. 

Con seis años de acredita-
ción y más de 550 titula-

dos, Ingeniería Civil Industrial 
cumplió 20 años. Esta fue la 
primera carrera de la Univer-
sidad que se abrió en la ciudad 
de Curicó en 1995 y dio inicio 
a la Facultad de Ingeniería. El 
director de esa Escuela, diego 
Lagos, destacó la consolida-
ción alcanzada y el hecho de 
que en los rankings nacionales 
la carrera siempre destaca en-
tre las 10 mejores de su área. 
“Tenemos una carrera consoli-
dada con un buen número de 
académicos y situada en una 
muy buena posición a nivel 
nacional. Nuestros alumnos se 

han insertado muy bien en el 
mercado laboral y actualmen-
te estamos dictando también 
un programa de continuidad 
de estudios y un magíster de 
gestión de operaciones. Eso 
habla del crecimiento que 
hemos alcanzado”, sostuvo. 
Lagos explicó que entre los 
proyectos que están desarro-
llando, está la creación de una 
planta industrial de procesos 
para mejorar la contextualiza-
ción de los módulos de gestión 
tecnológica que tienen los es-
tudiantes en sus mallas curri-
culares. 

Andrea Montoya

Andrea Montoya

Académico 
analizó regulación 
comercial europea

“La Unión Europea como actor 
en la solución de controversias 
inversionista-Estado: ¿a quién 
demandar cuando todo sale 
mal?” (“The EU as an actor in in-
vestor–state dispute settlement: 
who to sue when everything 
goes wrong?”), se tituló la char-
la dictada por delgado Caste-
leiro, catedrático de la Escuela 
de derecho de la durham Uni-
versity, Reino Unido. durante la 
actividad, realizada en depen-
dencias del Campus Santiago, el 
académico —especializado en 

regulación comercial europea 
e internacional— expuso sobre 
la importancia de considerar 
las consecuencias jurídicas que 
tiene a nivel de Estado, la firma 
de acuerdos de integración eco-
nómica. En ese sentido, señaló 
que la regulación interna, así 
como las decisiones que adopte 
cada país, podrán ser objeto de 
revisión por tribunales arbitra-
les internacionales, los cuales 
pueden condenar a un Estado al 
pago de importantes sumas de 
dinero, si encuentran que han 

vulnerado los compromisos li-
bremente acordados. Casteleiro 
también dijo que la complejidad 
del sistema europeo de resolu-
ción de disputas se ve afectada, 
además, por las posibles contra-
dicciones que pueden presen-
tarse entre sus decisiones y las 
de los tribunales de arbitramen-
to de países terceros a la Unión 
Europea, que demandan de los 
miembros cumplimiento de sus 
obligaciones. 

delgado casteleiro, 
catedrático de la 
escuela de derecho 
de la durham 
university, del reino 
unido.

Maricel Contreras 

Casi  400 alumnos inte-
graron de manera acti-

va la Primera Feria Laboral 
organizada por el Centro de 
Prácticas de la Facultad de 
Ingeniería, en el Campus Cu-
ricó. durante la actividad, los 
estudiantes asistieron a char-
las, entregaron currículos y 
realizaron entrevistas perso-
nales en los stands habilita-
dos para las empresas parti-
cipantes. “queremos que los 
alumnos nos conozcan más y 
entregarles oportunidades de 
desarrollo con buenas empre-
sas que están participando en 
la Feria”, señaló la directora 
del Centro de Prácticas, Ca-
roline Prater. Fueron cerca de 
15 las empresas y organismos 
que buscaban alumnos en 
práctica, memoristas y recién 
egresados para que formaran 
parte de sus staff. “En nuestra 
empresa se han abierto va-
cantes para el área de desa-
rrollo de software y es por eso 
que vinimos a buscar talentos 
a la Universidad, que tengan 
el perfil que buscamos. Reali-
zamos entrevistas con intere-
sados y de ellos escogeremos 
a algunos para continuar con 
el proceso y se integren a la 
empresa”, señaló Gonzalo 
maldonado ingeniero de de-
sarrollo de software de Equi-
fax. El alumno de Ingeniería 
en mecatrónica, Sebastián 
Arias, valoró la iniciativa. “A 
veces cuesta encontrar prácti-
cas y este tipo de actividades 
nos acerca a las empresas y 
nos permite darnos a cono-
cer y tener más opciones de 
realizar no sólo la práctica 
sino también posibilidades 
de encontrar trabajo”, sostu-
vo. El Centro de Prácticas de 
esa Facultad se inició en 2014 
con el objetivo de vincular de 
mejor manera a las empresas 
nacionales con la Universidad 
y sus alumnos, a través de la 
gestión de prácticas que re-
cojan las necesidades de las 
organizaciones. La directo-
ra del Centro destacó la im-
portancia de gestionar estos 
espacios para los jóvenes. El 
Centro es un plan piloto, que 
forma parte del Convenio de 
desempeño de Armonización 
Curricular de la Universidad, 
proyecto financiado por el 
ministerio de Educación y 
que busca fortalecer y mejo-
rar el modelo educativo de 
nuestra casa de estudios.

Feria Laboral 
de Ingeniería 
en el Campus 
Curicó 

Andrea Montoya
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“durante la ocasión, me corres-
pondió dialogar sobre el estado 
actual de la vitivinicultura en 
Chile y las perspectivas de desa-
rrollo futuro. Además, presenté 
los resultados de algunas de mis 
investigaciones en los temas de 
química enológica, procesos de 
vinificación, y aseguramiento de 
la calidad del vino. Asimismo, 
tenemos programadas una serie 
de reuniones de trabajo con mis 
anfitriones para potenciar nues-
tras colaboraciones en investiga-
ción”, explicó el científico, quien 
es el secretario académico de 
esa Facultad de la UTALCA.

9 dESTACAdOS

Los expositores del seminario Óscar Carrasco, Ronald Vermeulen y josé Antonio yuri, 
junto al director de carreras técnicas del Campus Linares, jorge bazaez.
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entrega de 
reconocimientos por 
años de servicio a 
funcionarios 
Sala “Emma jauch”

reunión de la 
agrupación de 
universidades 
regionales (aur)
Sala “Emma jauch”

sesión del consejo 
de rectores de las 
universidades chilenas 
(cruch)
Nueva Galería de Arte, 1 
Poniente 1141

Inauguración espacio 
bicentenario y concierto de 34° 
aniversario de la universidad 
de talca, orquesta sinfónica 
juvenil y coro.
Campus Talca

conferencia Internacional 
de josé bonet “reformas 
y tendencias del proceso 
civil español”
Auditorio Enrique mc Iver, 
Campus Talca

entrega de premio 
Iberoamericano de 
letras “josé donoso” a 
rodrigo rey
Feria Internacional del Libro 
de Santiago

celebración aniversario 
Institucional, fedeut curicó
Auditorio Facultad de Ingeniería

sesión del consorcio de 
universidades del estado 
de chile (cuech)
Sala “Emma jauch”

Académico impartió clases
de enología en Europa
el profesor felipe laurie, de la facultad de ciencias 
agrarias, difundió conocimientos en la u. de de 
bologna de Italia y en esa-angers de francia.

El investigador de la Facultad 
de Ciencias Agrarias de nues-

tra Universidad, Felipe Laurie, 
impartió clases y seminarios de 
enología en la Universidad de 
bologna, en Italia, y en la Es-
cuela Superior de Agronomía 
ESA-Angers, de Francia. La es-
tadía del docente en ambas ins-
tituciones europeas —entre el 
12 de septiembre y 10 de octu-
bre— se realizó como parte de 
una invitación de la menciona-
da casa de estudios francesa y se 
desarrolló en el marco del Pro-
grama Internacional de maes-
tría en Viticultura y Enología 
“Vintage master”, que integran 
ambas universidades europeas. Fredy Aliaga

fruticultores desde 
curicó a parral 
participaron en 
esta actividad 
organizada por 
la dirección de 
carreras técnicas 
del campus linares.

Jornada abordó impactos de 
las lluvias en la producción 
de cerezas

Problemas de partidura de la 
fruta podrían afectar la pro-

ducción maulina de cerezas, si 
las lluvias se extienden hasta la 
época de cosecha, período que se 
registra principalmente entre las 
últimas semanas de noviembre 
y las primeras de diciembre. La 
partidura del cerezo y las medi-
das de protección —además de 
otros aspectos relacionados con 
el cultivo de esta fruta— fueron 
analizados durante el seminario 
que organizó el Campus Linares 
de nuestra Universidad, a través 

de sus carreras de Técnico Su-
perior en Fruticultura y Viticul-
tura. Su director, jorge bazaez, 
precisó que esta actividad fue 
parte del programa de extensión 
académica de estas carreras. En-
fatizó que un  objetivo fue “ha-
cer un aporte a los productores y 

mejorar la relación universidad–
empresa”. Por su parte, el direc-
tor del Campus Linares, Sergio 
yáñez, destacó el compromiso 
de la Casa de Estudios con su 
entorno e indicó que están por 
completar su formación los pri-
meros técnicos del nivel superior 

en fruticultura y viticultura. En el 
seminario, el académico y direc-
tor del Centro de Pomáceas, josé 
Antonio yuri —quien además de 
ser experto en manzanas, estu-
dia la relación agua-planta en 
cerezas—  explicó que en el caso 
particular de esta fruta, es pro-
clive a la partidura con las llu-
vias, en especial cuando la cere-
za sobrepasa un nivel de azúcar 
en la pulpa. Una forma de pro-
tección es cubrir los huertos con 
plástico, lo que representa una 
alta inversión —21 mil dólares 
por hectárea—, pero además 
es un gran problema ambiental 
porque el plástico no dura más 
de tres temporadas, precisó.

María Elena Arroyo

Fredy Aliaga

Imparten talleres 
para docentes de 
todos los campus

Contribuir a perfeccionar las 
habilidades y competencias 

de académicos de nuestra Insti-
tución, para que desarrollen una 
mejor docencia, es el objetivo de 
los cuatro talleres que la Vicerrec-
toría de Pregrado está impartien-
do desde el pasado 13 de octubre 
en el Campus Talca a través de 
su Programa de Innovación y 
Calidad docente, a cargo de la 
dirección de Pregrado. “El pro-
pósito es fortalecer la capacidad 
de diseñar situaciones de apren-
dizaje significativas, de acuerdo a 
la lógica de la formación basada 
en competencias, plasmada en 
el modelo Educativo Institucio-
nal”, explicó Paula manríquez, 
directora de Pregrado de la Casa 
de Estudios. Las capacitaciones 
—también durante noviembre 
próximo— abordarán las temáti-
cas de: Inducción al modelo edu-
cativo de la Universidad de Talca; 
Trayectoria de aprendizaje y su 
vinculación con el Syllabus; dise-
ño de una clase; y Elaboración de 
Syllabus. “No hay límite de inscri-
tos para estos cursos. El Programa 
de Innovación y Calidad docente 
ofrece dictar estos talleres depen-
diendo de la disponibilidad hora-
ria de las respectivas Escuelas e 
Institutos”, señaló manríquez. La 
directora de Pregrado destacó la 
relevancia de esta capacitación. 
“Es importante que todos los do-
centes de nuestra Universidad, ya 
sea de planta, conferenciantes u 
honorarios, puedan ir adquirien-
do más habilidades y competen-
cias para lograr desarrollar una 
mejor docencia acorde a los nue-
vos tiempos”, sostuvo. Los talleres 
están dirigidos a los académicos 
de todos los campus de la Cor-
poración. detalles de los hora-
rios y programas pueden ser 
solicitados a marcela moris, 
profesional del Programa de 
Innovación y Calidad docente, 
al e-mail mmoris@utalca.cl. 

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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el equipo de 
nuestra universidad 
se adjudicó 
certamen deportivo 
organizado por 
el consejo de 
estudiantes de 
agronomía de chile, 
en temuco.

Alumnos de Agronomía 
ganaron campeonato 
de fútbol 

Grupos intermedios dieron 
a conocer su labor

En la Universidad Católica de 
Temuco se realizó el Segun-

do Campeonato de Fútbol de 
Agronomía “AgroCopa 2015”, 
certamen que contó con la 
participación de estudiantes 
de esa carrera, pertenecien-
tes a las seis instituciones de 
educación superior. Integraron 

esta competencia deportiva la 
Universidad de Chile, Univer-
sidad de La Frontera, Univer-
sidad Austral, Universidad de 
Concepción y nuestra Casa de 
Estudios. El equipo de alumnos 
de la Escuela de Agronomía de 
la UTALCA resultó ganador del 
campeonato, mientras que el 
plantel de futbolito, conforma-
do por alumnas, logró el cuarto 
lugar de la competencia en esa 
categoría. “El partido final de 
hombres se empató a cero y se 
definió a penales entre nuestra 
Universidad y la UdEC”, rela-
tó macarena Tapia, delegada 
del Centro de Alumnos de esa 
carrera. durante la AgroCopa 
2015 se destacó a la actuación 
del arquero  Alex herrera y el 
capitán y goleador del cam-
peonato, jorge Luis Acevedo, 

ambos utalinos. La premiación 
fue realizada por el director 
de la Escuela de Agronomía 
de la Universidad Católica de 
Temuco, Ricardo Tighe y los 
integrantes del respectivo Cen-
tro de Alumnos. “La actividad 
permitió conocer, compartir y 
generar lazos entre los futuros 
profesionales a través de este 
evento deportivo. También 
permitió reunir a los delegados 
de Consejo de Estudiantes de 
Agronomía de Chile. “Agradece-
mos la colaboración del direc-
tor de la Escuela de Agronomía, 
profesora Rodrigo Valdés para 
la realización de nuestro viaje 
entre Talca y Temuco, y facili-
tarnos un bus para este propó-
sito”, señaló Tapia.

El variado quehacer de los 
grupos intermedios —que 

funcionan con el apoyo de la 
Vicerrectoría de desarrollo 
Estudiantil (VdE) de nuestra 
Universidad— quedó en evi-
dencia durante la feria de es-
tas agrupaciones de alumnos, 
realizada a un costado del 
edificio de la VDE. De un total 
de 22 grupos intermedios hay 
19 en funcionamiento y de 
éstos una decena dio a cono-
cer su labor. desde iniciativas 

relacionadas con la propa-
gación de la fe, a la promo-
ción de la práctica del rodeo, 
la defensa y cuidado de los 
animales y la investigación 
científica en pregrado, tuvie-
ron su espacio en esta feria, 
que se desarrolló el jueves 22 
de 12:00 a las 15:00 horas. 
El Club de Rodeo, integrado 
principalmente por estudian-
tes de Agronomía y presidido 
por horacio Pavez, defendió 
las competencias de este tipo, 

Universidad 
adjudicó 13 
proyectos para 
estudiantes 

Un total de 13 proyectos 
de alumnos de pregrado 

—de los diversos campus de 
la Universidad— se adjudi-
caron los Fondos de desarro-
llo Estudiantil otorgados por 
nuestra Institución. La convo-
catoria del segundo semestre 
de este concurso recibió 29 
postulaciones con iniciativas 
de alumnos. El objetivo de 
este certamen de la Vicerrec-
toría de desarrollo Estudiantil 
(VDE) es financiar activida-
des cuyo requisito es contar 
con un equipo de utalinos y 

un plan de trabajo para con-
cretar el proyecto a realizar. 
Cada iniciativa puede optar a 
un monto máximo de 300 mil 
pesos. “de forma semestral 
se hace una selección con las 
mejores ideas y el jurado está 
conformado por el vicerrector  
Sergio matus, un académico 
de la Universidad, un alumno 
que haya ganado este fondo 
previamente y el coordinador 
de la dirección Apoyo a Acti-
vidades Estudiantiles, Carlos 
Serrano. “Felicitamos a todos 
quienes participaron de la con-

vocatoria y en especial a los 13 
proyectos ganadores quienes 
obtendrán hasta 300 mil pesos 
para financiar sus ideas. Den-
tro de los proyectos ganado-
res encontramos estudiantes 
del Campus Talca, Santiago y 
Curicó”, señaló Serrano. Cada 
postulación se presenta en una 
de los diversas áreas como es-
parcimiento, deportivas, acti-
vidades sociales, entre otras. 
“No se premia tanto al innova-
ción y el emprendimiento, sino 
más bien que los estudiantes 
puedan prestar un plan de tra-

el certamen de la 
vicerrectoría de 
desarrollo estudiantil 
destinó fondos 
para iniciativas en 
los campus talca, 
santiago y curicó.

su participación en distintos ámbitos, 
mostraron diversas agrupaciones 
estudiantiles en la feria que se desarrolló 
en el campus talca.

en oposición a quienes postu-
lan que éstas no constituyen 
un deporte. muy cerca, los 
Pro-animalistas, dirigidos por 
Luna Acevedo, difundieron 
su acción. También estuvie-
ron presentes Estudiantes 
para jesucristo, el ministerio 
Estudiantil Los del Camino y 
la Pastoral Universitaria. En 
otro sector, dirigentes de la 
Sociedad Científica de Estu-
diantes de Tecnología médi-
ca y del Centro de Estudios 
democracia y justicia, de la 
Escuela de derecho, aprove-
charon de informar sobre sus 
actividades vinculadas a la in-
vestigación de pregrado.

bajo. El resultado es eso, que 
los alumnos formen liderazgo 
y puedan integrar la iniciativa 
en equipo con sus compañe-
ros. Es ideal que estos generen 
vínculos con el medio regio-
nal, la Universidad y se hagan 
partícipes con otros estudian-
tes”, explicó Carlos Serrano. El 
certamen de la VdE adjudicó 
10 proyectos para el Campus 
Talca, 2 proyectos en el Cam-
pus Santiago y una iniciativa 
en el Campus Curicó.

Andrea Montoya 

María Elena Arroyo

Fredy Aliaga
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junto con felicitar 
a las alumnas 
el rector Álvaro 
rojas destacó 
que la instancia 
representa un 
aprendizaje que va 
más allá del ámbito 
estrictamente 
académico.

Canadá y brasil son los desti-
nos a los cuales viajarán las 

dos estudiantes de la UTALCA 
que se hicieron merecedoras 
de la beca de movilidad Inter-
nacional que anualmente en-
trega Santander Universidades.
Las favorecidas son Gabriela 
González, de la carrera de Psi-
cología, y Eunice Valenzuela, de 
Fonoaudiología, quienes asis-
tieron -junto a sus familias- a 
la ceremonia realizada en San-
tiago en la cual se oficializó la 
entrega del beneficio.  En el país 
norteamericano Gabriela Gon-
zález asistirá a la Universidad 
de Otawa, hacia donde tiene 
programado partir en septiem-
bre de 2016. “Tiene muchos 
ramos de psicología forense, un 
área que me gusta y en la cual 
pienso especializarme al termi-
nar el pregrado. Además “sig-
nifica la posibilidad de cumplir 
una meta y dejar el nombre de 
la Universidad y de mi carrera 
muy bien puesto”. En tanto, 
Eunice Valenzuela saldrá en fe-
brero del próximo año rumbo 

a Sao Paulo, brasil.  “Es uno de 
los países donde se encuentra 
bastante desarrollada la Fo-
noaudiología, por lo que suele 
ser un destino atractivo para los 
alumnos de la carrera”, explicó.

PLATAFORMA

En la ocasión, junto con felicitar 
a las alumnas el rector álvaro 
Rojas destacó que las becas re-
presentan un aprendizaje que 
va más allá del ámbito estric-
tamente académico. “Un estu-
diante puede aprender más no 
solo en relación a su carrera, 
sino que también un segundo 
idioma, tiene la oportunidad 
de vincularse con importantes 
centros de estudio, así como de 
enriquecer su acervo personal y 
cultural”, planteó. En ese sen-
tido, destacó que participar de 
iniciativas de movilidad inter-
nacional representa un antes y 
un después para quienes viven 
la experiencia. “Vuelven mucho 
más enriquecidos no solo en lo 
profesional, sino que en su mi-

rada del mundo, de la sociedad 
chilena, valoran más lo que tie-
nen, luchan por lo que el país no 
ha logrado”, afirmó.

ENCUENTRO

Previo a la ceremonia, Rojas 
participó del xIII encuentro de 
Rectores de las Universidades 
chilenas organizado por Univer-
sia. La jornada se dividió en dos 
sesiones, la primera fue dedica-
da a analizar el nuevo marco 
Regulatorio para la educación 
superior, mientras que la segun-
da abordó el tema del Financia-
miento. En esta última intervino 
Rojas, quien tras expresar su 
convencimiento en cuanto a 
que las universidades públicas 
deben tener dos características 
-ser gratuita y de alta calidad-, 
planteó que extender la gratui-
dad a todo el sistema “no es to-
davía coherente con el nivel de 
desarrollo del país”. “Chile tiene 
recursos para hacer la reforma 
pero no alcanza para todos y 
también tiene usos alternativos 
de esos recursos en ámbitos 
como la seguridad ciudadana, 
educación parvularia, salud, en 
fin, y no necesariamente deben 
ser aplicados a los grupos de 
más altos ingresos”, señaló.

Festival de Orquestas Juveniles 
se realizará en el TRM
en la oportunidad se presentarán cerca de 250 
niños y jóvenes pertenecientes a elencos de toda 
la región.

Por segundo año consecu-
tivo la Escuela de nuestra 

Universidad realizará el Festi-
val de Orquestas juveniles e 
Infantiles, instancia que reu-
nirá en la ocasión a cerca de 
250 estudiantes de distintos 
elencos de la región. La acti-
vidad que se llevará a cabo el 
próximo sábado 7 de noviem-
bre se realizará en el Teatro 
Regional del maule (TRm), 
gracias a una alianza con la 
casa de estudios. “Para noso-

tros este evento es muy signi-
ficativo y de una importancia 
tremenda porque una de las 
cosas que buscamos como 
Teatro Regional es promover 
los distintos talentos regio-
nales que existen”, señaló al 
respecto juan josé Valdés, 
secretario ejecutivo de la Cor-
poración de Amigos del Tea-
tro Regional del maule.  En 
la región existen alrededor 
de treinta orquestas infantiles 
y juveniles, la gran mayoría 

de ellas creada con apoyo de 
la Universidad de Talca. Para 
este festival los elencos ten-
drán que audicionar envian-
do un video con una de sus 
presentaciones. Luego de este 
proceso, los conjuntos selec-
cionados (entre ocho y diez) 
se exhibirán en la gala que se 
realizará en el recinto regio-
nal. “El nivel musical está muy 
avanzado. En la región hay 
muchísimo talento y es muy 
importante que la comunidad 
lo conozca”, comentó la direc-
tora de la Escuela de música, 
mirta bustamante. 

Maricel Contreras

Fernanda Maragaño

Alumnas recibieron 
becas de movilidad 
Santander 

Con las alumnas, de izq. A derecha: Eunice Valenzuela, rector, y Gabriela 
González
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la iniciativa —en 
los campus talca, 
curicó, santiago y 
linares— permitió 
a los estudiantes 
aplicar sus 
competencias en 
idiomas fuera de 
las aulas.

Ofrecer iniciativas para que 
los estudiantes complemen-

taran sus conocimientos sobre 
idiomas extranjeros y conocie-
ran otras culturas, fue el propó-
sito de la tercera versión de la 
Primavera Intercultural, activi-
dad organizada por el Programa 
de Idiomas perteneciente a la 
Facultad de Ciencias de la Edu-
cación de nuestra Universidad.
La programación de la iniciativa 
—entre el 19 y 23 de octubre— 
incluyó a los Campus Talca, Cu-
ricó, Santiago y Linares. 
“El sentido de la Primavera 
Intercultural radica en acercar 
un mundo diverso a los estu-
diantes, con el propósito de 
complementar los cursos de 
idiomas dentro del contexto 
del aprendizaje significativo, 
ofreciendo actividades para 
aplicar sus competencias idio-
máticas en la práctica fuera de 
la sala de clases”, explicó la di-
rectora del Programa de Idio-
mas, Katja brachmann.
La académica señaló que uno 
de los hitos destacados en esta 
versión de las jornadas cultua-
les fue la obra de teatro “mun-
do mozart”, en el Parque de las 
Esculturas del Campus Talca. La 
presentación abordó temas de 
género y creatividad en la in-
fancia. Además, introdujo a los 
espectadores en la música del 
compositor y pianista austriaco, 
Wolfgang Amadeus mozart. 
“También los departamentos de 
Inglés, Alemán, Francés y Espa-
ñol, coordinados por Idiomás-
cultura, organizaron iniciativas 
para celebrar la diversidad cul-
tural y acercarnos unos a otros 
mediante la riqueza del lengua-
je”, señaló brachmann. 
Agregó que se ofrecieron talle-
res de cocina y danza, un ciclo 
de cine, presentaciones de ha-
blantes nativos de varios países, 
juegos, intervenciones del Pro-

grama Alemán de Intercambio 
Académico (dAAd) y de Educa-
tion USA sobre posibilidades de 
becas de estudios en Alemania 
y Estados Unidos. Se incluyó la 
exhibición de un libro sobre la 
cultura mapuche.
“Con estas actividades quisimos 

La semana cultural incluyó 
talleres de cocina, danza, un 
ciclo de cine, presentaciones 
de hablantes nativos de 
varios países, entre otras 
actividades.

aportar a la reflexión en torno 
a nuestras propias culturas y 
al modo en que nuestras iden-
tidades se van nutriendo en la 
interacción con otros, con otras 
vidas, otras historias, otras len-
guas. Así, aprender idiomas es 
también aprender a participar 
de este mundo globalizado 
tendiente hacia la integración 
de distintas formas de pensar 
el mismo mundo”, explicó la 
académica.

EXPOSICIÓN
FOTOGRÁFICA

La semana de la Primavera In-
tercultural se inició con la mues-
tra fotográfica “Las Culturas 
que me Habitan” en el edificio 
de Idiomas del Campus Talca. 
Fue conformada por imágenes 
creadas por alumnos de la Uni-
versidad, quienes participaron 

del concurso iniciado hace tres 
meses con el mismo nombre de 
esta exposición.
Se recibieron 53 fotos y se hizo 
una selección basada en diver-
sos criterios según las categorías 
del certamen, todas asociadas a 
la cultura en: “mi entorno”, “de 
mi familia”, “de mis estudios”, 
“de mi ciudad” y la “presencia 
de otras culturas”. Se premió a 
un ganador en cada categoría y 
dos menciones honrosas.
“El concurso fue abierto al pú-
blico y la mayoría fueron estu-
diantes de la Universidad. que-
damos bien contentos con la 
participación de los alumnos y 
para nosotros fue una experien-
cia enriquecedora, en el sentido 
de aprender qué criterios con-
siderar al momento de evaluar 
esas fotografías”, afirmó el aca-
démico de Idiomas, Pablo Abar-
ca, jurado del certamen.

Felipe morales, estudiante de 
Nutrición y dietética, fue uno 
de los ganadores del concurso. 
“Fue una muy buena iniciativa 
del equipo del Programa de 
Idiomas y permitió conocer 
cómo se relacionan las cultu-
ras”, señaló. 
“Las actividades fueron enfo-
cadas en varias iniciativas in-
terculturales para acercar los 
alumnos a culturas distintas. 
Tuvimos presentaciones con 
asistentes de conversación 
sobre sus países y su cultura. 
También vinieron personas 
a explicar las oportunidades 
que existen para estudiar o 
trabajar en el extranjero”, dijo  
Sarah burgess, coordinadora 
de la Agenda Cultural de esa 
unidad académica.
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